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家具设计的生态观探究

http://www.365f.com  2010-3-3  8:40:39  《家具与室内装饰》

沈洪玉 

  家具设计生态学是笔者依据各设计领域开展的各种生态设计活动而提出的顺应时代发展的

家具设计观念。 

  家具设计生态学指的是家具与生态学的结合创造了家具设计的新的角度，在对家具生态设

计的理解中，设计概念不仅是对自然生态的把握，还应有对人文生态设计的扩展。家具设计生

态学是从人类意识层次水平、生态环境与家具设计的关系角度来研究家具设计问题的学科。 

  家具的生态设计问题是随着人类在生态环境危机的出现和人们对美的环境的追求日益迫切

的条件下产生的。站在家具设计的角度，设计者们开始着重思考什么才是从生态环保角度产发

的生态审美，什么样的家具才是生态的家具，而我们如何才能创造一个有利于人们生活和休息

的一种美的生态家具呢？那么随着环境问题的出现，面对市场上琳琅满目的家具产品，我们不

得不重新审视我们传统的家具审美观。 

  中国的古典家具造型优美，雕饰复杂工艺精湛，同时不乏大气豪迈之风。这是我们家具业

亦或中国文化都引以为豪的方面。但是我们现在面临的资源问题、环境问题，需要我们转变我

们固有的审美意识，从传统的家具欣赏风格转向现代简约的审美风格上，对于我们沿袭了这么

多世纪的审美观念来说转变很难，需要时间，但我们又确实需要转变，这种观念上的转变将给

我们整个国家带来非同小可的意义与价值。 

  1 在精神层面认识资源的有限现状 

  环境问题呈现给我们的现实是让我们转变对家具设计形态的审美观。即极简主义风格的家

具设计。这个概念在包豪斯时代有人曾提过，但那时候这个概念主要是用来反对复杂的宫廷文

化下的繁琐装饰的，和我们现在提的这个概念的出发点已经很不相同了。现在看来，极简的设

计风格是节省家具制作的材料的第一步。 

  日本的家具向来以简约凝练的风格著称。这种风格的由来是由居住空间狭小、资源有限决

定的，加之其民族性格的严谨性，由此形成了人们简约的审美意识。但是这种简约的美不论谁

来评定都觉得很漂亮，简洁但不简单，到处都充满了设计感。充分认识到资源的有限性是我们

做简约设计，转变审美观念的很重要的成分。因为，即便我们是“地大物博”，但是我们人口

众多，人均资源占有量并不高，现今环境问题如此迫切，我们实在是没有理由再盲目地自恃物

产丰富了，进而非要彰显大气、尊贵的审美情趣。我们要从思想上彻底改变这一审美认知观

念。我们要从此珍视我们所拥有的这么一点有限的资源。 

  2 从材料使用上来环保节材 
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  现在市场上的实木家具有实木、板木结合两大类。在实木家具的生产中，可以用人造板材

来替代的纯实木的部件将会用替代材料来制作。这样即能节省材料又能节约成本。其市场价格

肯定要比纯实木的制品低很多。这时有人会说，我们购买实木家具就是想要纯实木的，希望获

得的是一种纯粹天然的感觉，其实，我们无法保证绝对的纯粹，因为连我们吃进去的蔬菜、水

果我们都不能保证其天然纯正，更别说我们身外使用的东西了。所以我们应该适时认清一些事

实和现状。不过从整体和短期内来看，要保持纯实木家具的市场份额，满足部分消费者，但价

格要抬高，让市场自动引领一部分消费群体转向板式或板木结合家具。其实买什么样的家具是

意识主体本身的事，所以只要自身的环保意识真的提升上去了，市场导向也就容易引领了。 

  那么，节材的第二种方式笔者较为推崇人造板材。人造板材只要质量安全系数达到要求，

用来制作家具绝对是一种可不断拓展其使用空间的材料。而且其款式、色彩变化丰富多样，能

满足各个阶层的消费习惯。这种版式家具，只要设计精良，无论用什么材料来制作都不失为一

件好的家具产品。所以我们应该在家具设计的软环境上下足功夫，而不单考虑家具制作材料问

题。同时，新材料的开发利用也要不断的提上日程，即环保又结实耐用的新材料如果能够投入

到家具生产领域，那也将大大的节省现有的森林资源。 

  笔者向来主张使用生长周期短的材料，主要是指竹、藤等有韧性和强度的材料来制作家

具。这样的材料无论从材料本身还是从制作完成产生的效果看都是大自然创造的纯天然的绿色

家具。 

  在山东工艺美术学院家具设计研修班上，就有同学指出为何不大力发展竹制家具企业，这

样也就是从制作家具选材的源头上杜绝了一部分木材资源的浪费。竹制家具的制作工艺较其它

木材复杂，但是我们宁可之前多走几步路，也不想以后经受资源耗竭的苦难。凡事从源头抓起

就相当于治本。只有这样我们才能更有效的实现我们节材环保的目的。在用木材制作家具的伊

始，因为一般木材比竹材易于加工，其制作工艺较之竹家具的生产工艺历史更长、且经过历代

的创新发展，已日趋完善。况且我们对家具材料的审美习惯已经养成，习惯性地接受了一般木

材制作的家具。浏览了明清家具那几本大书之后，我们发现那有着迂回曲线、婉转悠扬的中国

古典家具着实是一种美，似乎那历史的痕迹和文化气息全都凝聚其中，这是艺术，没有人不愿

意欣赏。而关于竹家具的历史就短的多了，也许当时我们的祖先是从一开始就拣了条制作和取

材都比较容易的近路，而没有意识到当时开发竹家具的制作工艺是有着巨大意义的。这在出现

家具的时候到后来发展演化的时期不曾有人意识到。因为我们还远没有实践到可以认识这个问

题的高度，就像汽车一定要用石油为动力来源吗？不一定，但当时汽车刚被开发出来的时候，

人们的手头上只有石油资源可以作为其动力。但是从现在的技术来看，电能，太阳能都可以作

为汽车的动力来源。只是当时人们的思想认识和技术水平是无论如何也达不到这个高度的。 

  现在，我们已经认识到了开发竹家具的重要性了，而且只要市场有这个需要，那么研发竹

家具的制作工艺就会不断的得到改进。只要不断提升了意识层次的人们向市场提出了购买竹家

具的诉求，那么市场肯定会及时满足您的要求的。最重要的是要引导消费者重新认识竹制家

具，不断的把更多的竹制家具引入家中，保持本色的竹制家具相信定会给您的居室增添无尽的

自然气息。 

  而藤制家具呢，材料取自天然，经久耐用。它是生长在热带雨林中的棕榈科植物，茎内布

满导管，所以其性质柔软，厚而坚硬的外皮又使其具备刚强的品性，其本质是刚中带柔。正是

由于这种独特的性质，它可以抵受因温度和湿度变化所造成的材料破裂和收缩等现象，因此是

不错的家具材料。印尼是最好的藤材产地，在我国南方，藤的资源也非常丰富。 

  藤的生长周期较短，通常是3—5年，藤在维持天然生态环境的条件下，提供与树木相同甚

至更多的使用效益，因而在一定程度上保护了森林资源。单从环保角度讲，藤材的确是代替木

材的上上之选。 



  藤艺家具的陈设，切记不要长时间摆放在阳光直射的地方，长期暴晒或放置在温度过高的

地方，那样很容易使藤艺家具材质发干、变脆，直接影响到家具本身的使用寿命，如果保养得

当，藤艺家具至少能用50年，甚至更长时间。藤制家具既美观大方，又具传统特色。靠在藤椅

上，读一本自己喜欢的书，伴着窗外的鸟语花香，悠闲自得，田园般的诗情画意在竹藤的编织

中体现得淋漓尽致。 

  从设计风格上来说，极简的设计风格是节省材料的首选，而且要注重设计单体间的模块化

关系。这样能够使产品设计更显灵活多样，其使用功能随之就会多出许多了，并且注重产品的

空间结构设计，家具本身的空间利用要合理，尽量不浪费任何可利用的空间。同时家具产品设

计的软环境就是多从产品设计的角度入手，提高产品的设计价值，赋予产品一种艺术气息，将

艺术融于生活，这样美无时不在，无处不在。而在平实普通的百姓家中，久而不厌的设计风格

就是简约的设计风格，简约的设计风格也给您的居家装饰留下了很大的空间。当您感觉到居室

风格单调了的时候那您完全可以发挥您的想象力来装饰您的家居。当你越发感觉到资源有限的

压力在困扰着你的时候，崇尚简约设计的感受就会越发强烈。 

  3 结论 

  现在我们把视角放到任何人造物的生态设计上。生态设计的思路和方法不是简单的设计思

潮，这是围绕现实环境变化恶劣问题而采取的一种主动出击的策略，而且这个策略是要长期贯

彻下去并不断深入人心的，因为这是关系到我们每个人的一件非常紧要的事情。即便在实践生

态设计活动的过程中会有很多新兴风格流行起来，但是笔者希望时尚前沿的诸位人士，请时刻

记得把环保放到第一位，因为为人类创造更好的生存环境是比任何美都重要的，不是吗？ 

  生态设计观结合了环境、政治、经济等相关因素，立足点在于转变人的意识观念。生态设

计的观念需要在我们以后的生活中不断地落实、实践。我们需要让产品的生态设计形成一种大

众意识，能在不经意间影响人们的生活，走进人们的心灵深处。只有当环保意识深入人心，我

们的环境问题才能得到更好更彻底的解决。而现在我们所做的产品生态设计正是为这个终极目

标服务的。不单是从产品设计的角度考察生态问题，更要从人们的思想意识层面入手，从不断

的提升人们的环保意识层次入手。人的能动的主体性问题解决了，后续的设计问题就都容易得

到解决。所以，新的产品设计的生态观应该也有必要加上一条，就是把引导转变人的意识认识

作为其核心思想，这是从本质上落实生态环保问题的直接方法。（原文刊载于2010年第1期

《家具与室内装饰》杂志） 
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